

Matrix Reloaded - 1/2

Quatre ans après un Matrix exceptionnel et déjà culte, voici la suite, Matrix Reloaded : très décevant, ennuyeux, sans originalité, prétentieux, la liste des adjectifs est longue pour décrire ce foirage !

Zion est sur le point de tomber : 250 000 sentinelles, envoyées par les machines pour protéger la Matrice, creuse les entrailles de la Terre pour atteindre l'ultime refuge de la race humaine et l'exterminer. Mais Morpheus rappelle la prophétie : Néo est l' élu, et il replongera avec Trinity et les autres au coeur de la Matrice pour la détruire... S'il parvient à faire face aux nouveaux dangers qui le guette !

The Matrix Reloaded est le film le plus attendu de l'année : 4 ans se sont écoulés depuis Matrix 1, sorti en 99, et ce nouvel opus, présenté comme plus long, plus cher, plus révolutionnaire, a été accompagné d'une campagne de communication hallucinante, qui n'a cessé de faire monter la pression et le mystère autour du film. Fan du premier et attendant ce film comme le Messie, je me suis rué dans les salles le jour de sa sortie pour le voir... Pour en ressortir 2h20 plus tard complètement déprimé par la qualité du film : rien à sauver, ou presque...

A sa sortie, le premier Matrix avait créé la surprise : budget assez limité, acteurs peu connus (Keanu Reeves était considéré comme définitivement has been), le résultat à l'écran était hallucinant : images magnifiques et très originales, histoire complexe, combats géniaux, le film a connu un grand succès qui n'a cessé de croître avec sa sortie en DVD. On a tout dit sur ce film : le mélange Orient Occident, avec des combats dignes des meilleurs films de kung-fu, mysticisme, culture techno, peur des nouvelles technologies... Matrix était le film d'une époque. Le 2 se voulait révolutionnaire, il ne reprend finalement que les ingrédients du premier film, et les gonfle jusqu'à l'écoeurement.

Dès la première scène, on comprend que quelque chose ne va pas : on y voit Trinity chuter d'un immeuble, tirant sur un agent de la Matrice, le tout filmé au ralenti avec les fameuses balles qui traversent tout doucement l'écran... Sauf que la scène se prolonge, se prolonge, comme si les réalisateurs (les frères Wachowski) étaient très fiers de leurs images. Puis nous plongeons au coeur de Zion, la cité mystérieuse que l'on ne voyait pas dans le premier film, et à ce moment là (donc 5min après le début du film...), débute une longue, longue, longue phase d'explication, durant laquelle tout les protagonistes parlent énormément et où Morpheus nous balance 300 théories pseudo philosophiques à la minute : bref, on s'ennuie ! Sans oublier une réalisation moyenne : l'apogée de cette déception est atteinte lors de la rave party de Zion !! Si si, les humains sont attaqués, donc ils se mettent à danser tous ensemble dans une immense grotte au son de rythmes tribaux et de techno (genre, on est dans une pub pour Coca là ?!) !! Bon, là on sent qu'on a touché le fond, et on est déjà dégouté...

Sauf que les protagonistes se décident de repartir dans la Matrice (aaaaaaah, peut-être que le film va repartir alors !) : et voilà Néo qui court, qui vole, qui se bat toutes les deux secondes au cours de combats interminables, tous filmés au ralenti. L'idée, géniale par ailleurs, des multiplications des agents Smith, est très mal exploitée, et de toute façon, Néo est devenu sur humain : il gagne tout le temps, et s'il se sent perdre, il se barre en volant... dommage pour le suspense ! Vous aurez également droit à l'Oracle, devenue elle aussi insupportable avec ses discours philosophiques qui se veulent super intelligents.

Et pourtant, le film décolle au moment précis où... le français (ouiiiiiii !!!) Lambert Wilson débarque, dans son rôle de méchant rigolo et hystérique, accompagné de Monica Bellucci dans sa petite tenue sexy ! Une bonne dose d'humour souffle alors sur Matrix, et l'on se dit que bon, les frères Wachowski ne sont peut-être pas si prétentieux que ça ! Bref, deux jolis rôles, assez limités, mais qui redonne un élan au film : Lambert Wilson incarne un dandy plus ou moins hystérique oscillant entre classe et vulgarité, et Monica Bellucci empoisonne doucement le couple formé par Neo et Trinity. Bon, leur rôle est de fait très limité, mais heureusement qu'ils sont là !!

Matrix Reloaded - 2/2

Suit alors LA scène du film : la poursuite en voitures ! Là encore, les ambitions étaient élevées : reconstruction d'une autoroute pour cette scène, effets spéciaux et explosions à profusion... et visuellement, c'est exceptionnel !! Deux rastaman albinos se dématérialisant au moindre danger poursuivent Morpheus et Trinity, ainsi que deux agents de la Matrice. C'est très spectaculaire, palpitant (bien qu'un peu hystérique), très très beau... Bref, si Matrix Reloaded avait été du même niveau, le film aurait été jouissif ! La conclusion de la poursuite est très belle également, bref (pour une fois) les frères Wachowski remplissent leur contrat.

Puis le soufflet retombe, pour la fin interminable du film, hyper prévisible, sans aucune originalité, très semblable au premier film (prendre d'assaut un immeuble, les héros de Matrix le faisait déjà durant le premier épisode)... Ajoutez à cela des explications complètement obscures sur la genèse de la matrice, histoire de bien perdre le spectateur qui est déjà bien dégoûté, et le film s'achève sur un "to be concluded" qui ne présage rien de bien passionnant pour la suite.

Le problème des frères Wachowski, selon moi, c'est qu'ils ont tellement été encensés par la critique, et à juste titre, pour leur film, qu'ils se prennent désormais pour des génies. Les combats étaient géniaux dans le 1 ? Ok, on va en remettre des tonnes, qui durent trop longtemps, filmés comme précédemment, et certains étant injustifiés (Néo se bat contre un protecteur de l'Oracle pour lui prouver qu'il est l'élu... alors que dans le premier épisode, il l'avait vue très facilement).

Vous voulez un mélange de religieux, de philosophie et des réflexions sur le monde contemporain ? Tous les habitants de Zion sont habillés de tissus bariolés, histoire de donner une touche ethnique à tout ça, avant de devenir super beaux, musclés et jeunes lors de la rave party. Morpheus reprend des tonnes de théories sur le choix, le libre arbitre, la foi, en mélangeant tout ça sans aucune cohérence, paraissant hyper prétentieux et totalement insupportable. Le Matrix original était bourré de réflexions intelligentes sur notre monde, faisait réfléchir le spectateur, alors que le 2 tente de paraître subtil, mais n'est qu'une accumulation de pensées convenues et d'explication alambiquées et obscures.

Enfin, parlons des effets spéciaux... Certes, ils sont bien foutus et spectaculaires. Mais ne cherchez pas la moindre originalité : ce sont les mêmes que dans le un. Les combats sont peut-être encore moins crédibles, Néo étant tellement retouché sur ordinateur qu'il ressemble parfois à un personnage de cartoon. Et ces effets sont tellement sur utilisés qu'ils en deviennent crispants et affaiblissent le film.

Bref, le budget limité de Matrix a certainement fait la force du film en créant une énorme surprise. 4 ans après, ses créateurs ont réussi spectaculairement à détruire définitivement ce qui s'annonçait comme une saga mythique, en misant tout sur les recettes passées sans se renouveler, en livrant un film boursoufflé de prétention, qui se veut exceptionnel alors qu'il est complètement raté. Mon avis est tranché et définitif, et je pense que certaines personnes pourront trouver Matrix Reloaded plutôt sympa et divertissant. Certes, mais Matrix était à l'origine beaucoup plus qu'un simple divertissement en proposant une réflexion et une vision intéressante sur notre monde. Et après avoir longtemps patienté, après avoir assisté à une campagne de communication efficace à l'extrême et qui a créé une immense attente, la désillusion n'en est que plus cruelle.

Pour conclure, il faut souligner que Matrix Revolutions, qui doit sortir début Novembre a été tourné directement après Matrix Reloaded. Rien à attendre donc du troisième volet qui promet d'être bien naze également.